

ENTRE PLUMAS: MUJERES RURALES EN EL MUNDO DE LA AVICULTURA

BETWEEN FEATHERS: RURAL WOMEN IN THE WORLD OF POULTRY FARMING

^{1,2}Duilio García-Martínez , ²Martha P. Jerez-Salas , ³Marco A. Camacho-Escobar , ²José C. Carrillo-Rodríguez , ²Marco A. Vásquez-Dávila 

^{1,2} Estudiante, investigador, Tecnológico Nacional de México, Campus Valle de Oaxaca (ITVO). Ex hacienda de Nazareno, Xoxocotlán, Oaxaca, México. C.P. 71233. ³ Universidad del Mar-Campus Puerto Escondido, Oaxaca. Constitución, Universidad, 71980 Puerto Escondido, Oaxaca. [§]Autor de correspondencia: (ixoye_II98@hotmail.com).

Oaxaca, un corazón lleno de cultura, alegría y folklore, donde la mujer es el principal artífice de la existencia. Hablar de mujeres implica una proporción mayoritaria del país, la cual se ha multiplicado considerablemente en el sector agrícola y refleja una parte de la población económica. El crecimiento de la contribución del género femenino en los asuntos públicos, comercial, política y cultural de México ha acompañado una importante mejora en los indicadores demográficos, especialmente en las zonas urbanas.

La avicultura es una labor representativa de las zonas marginadas de Oaxaca, la cual constituye un importante sustento económico y alimentario para las familias que se dedican a ella para la elaboración de productos seguros y de calidad. La mujer es un factor clave en el apoyo a este emprendimiento ganadero, ella está involucrada en la avicultura en los huertos familiares, no solo desde el lado productivo, sino también desde el económico y social, y tiene pleno control sobre el manejo del rebaño. La importancia económica, cultural y social detrás de la participación de la mujer es su uso generalizado en la cocina mexicana, rituales ancestrales, celebraciones sociales y religiosas.

Los productos obtenidos de la avicultura se comercializan en el mercado local, lo que permite generar ingresos. En la región de los Valles Centrales de Oaxaca estos mercados o plazas se realizan en las cabeceras distritales una vez a la semana y existe un importante

movimiento económico en los productos avícolas que determina diferentes precios que afectan a otras regiones del estado de Oaxaca.

Las mujeres se destacan como productoras de estos alimentos, ellas son las encargadas y responsables de la conservación y manipulación de las especies. Los deberes importantes de las mujeres en la agricultura de traspaso están relacionados con la alimentación del rebaño, el cuidado de las aves enfermas o durante la temporada de reproducción, la obtención de nuevas parvadas, la promoción de los productos originados, por ejemplo, huevos y aves vivas; e intercambiar estas especies con parientes y vecinos de la misma colectividad. Las mujeres no solo son productoras, también ejercen el rol de amas de casa y realizan las tareas asociadas a esta profesión, como limpiar el hogar, cocinar para la familia y cuidar a los niños.

La crianza de pollos es un modo de escape de la realidad que las mujeres enfrentan, muchas veces en situaciones de violencia, abuso y trato desigual en sus hogares, sitios de trabajo y sociedad, simplemente porque son mujeres. Al negarles las oportunidades de aprender, servir, votar y liderar, encuentran en esta actividad un espacio de amor y sanación, un lugar que los sostiene, donde su energía se vuelve más visible, donde crea fuerza.

Pero este enfoque excede la realidad, la mujer es un perfeccionamiento para el alma, ella

cuida como un pájaro cuida a sus polluelos, como dice Dios en Oseas 11:3-4 (Biblia Reyna Valera). “A Efraín le enseñé a caminar; sostuve su mano. Pero él no quería admitir que yo lo curé. Lo atraje con los lazos de la ternura, lo atraje con los lazos del amor. Tomé el yugo de su cuello y me acerqué a él suavemente para darle de comer”.

Dios reflexiona aquí sobre cómo crió a Israel, como lo hace una madre con un hijo, y cómo el hijo dio por sentadas todas estas cosas. Tal es la naturaleza de la relación, que cuando se es niño se atrae con estas bondades, se incrementa la fe y podemos agradecer.

Y aquí es donde aterriza el enfoque del libro, *El guajolote nativo de México: estudios recientes y perspectivas* (Perezgrovas-Garza, Camacho y Juárez, 2020); las mujeres son la clave principal del cuidado, del amor en la tierra viva, sin temor a equivocarse, este mundo se detendría sin la presencia de la mujer. Cuando hablamos de mujeres los invito a referirse al amor, las heroínas escondidas que son, esos hogares donde una mujer sostiene, mi madre dice que encuentra paz en sus plantas, mi abuela encuentra paz en sus animales, cada ave representa para ella una parte de su ser.

REFERENCIAS

- Perezgrovas-Garza, R., Camacho, E. M.A.& Juárez, C.A. (2020). *El guajolote nativo: estudios recientes y perspectivas*. BUAP, Red Conbiand México.